



Localizador: 17020

# Historia de los Congresos del CILAD en España

## History of the CILAD Congresses in Spain

Francisco M Camacho\*

### INTRODUCCIÓN

**L**a historia de los congresos del CILAD en España va ligada a la de sus presidentes. Me explico, desde que surgió la idea del CILAD como «Unión Iberoamericana de Dermatólogos» en los años 30, España estuvo involucrada, ya que los introductores de esta idea fueron José Sánchez Covisa de Madrid y Pedro L. Baliña de Buenos Aires, aunque la fundación del CILAD no se estableció hasta el año 1948 aprovechando el V Congreso Internacional de Lepra que se celebró en La Habana. Su primer presidente fue el Dr. João Aguilar Pupo de Brasil que nombró tres vicepresidentes: Braulio Sáenz de Cuba, José Gay Prieto de España y Marcial Quiroga de Argentina. Dos años después, en 1950 se propuso al Prof. Dr. José Gay Prieto (*Figura 1A*) como presidente y al Dr. Félix Contreras Dueñas como secretario general y bajo su presidencia se llevó a cabo el **II Congreso Ibero Latinoamericano de Dermatología** en Madrid en 1953. El **III Congreso Ibero Latinoamericano de Dermatología** se realizó en México y fue presidido por el entonces presidente Dr. Fernando Latapí, quiero subrayar que «fue el primer congreso exclusivamente para dermatólogos». Le siguió en la presidencia el portugués Dr. Salazar Leite desde 1956 y en 1957 se renovó la secretaría general, siendo nominado otro portugués, el Prof. Francisco da Cruz Sobral. Por ello, en 1959 tuvo lugar en Lisboa y Coímbra el **IV Congreso Ibero Latinoamericano de Dermatología**. A partir de ese momento el colegio se consideró ya una «asociación de miembros y no de sociedades» y se creó la Revista Dermatología Ibero Latinoamericana.<sup>1</sup>

\* Catedrático de dermatología y presidente de Honor de la Academia Española de Dermatología.

Conflictos de intereses:  
Ninguno.

Recibido:  
17/Abril/2017.  
Aceptado:  
20/Abril/2017.



### CONGRESOS DEL CILAD PARA DERMATÓLOGOS BAJO LA PRESIDENCIA DE XAVIER VILANOVA. EDICIÓN DE MEDICINA CUTÁNEA

En el **V Congreso Ibero Latinoamericano de Dermatología** efectuado en Buenos Aires en 1963 fue nombrado presidente del CILAD el Prof. Xavier Vilanova i Montiú (*Figura 1B*) y secretario general vitalicio el Prof. Francisco da Cruz Sobral, además por vez primera se nombraron cinco vicepresidentes, cuatro latinoamericanos y uno ibérico. Cuando en 1964 murió el Prof. Xavier Vilanova y con el fin de mantener el congreso en nuestra geografía, se nombró un nuevo presidente, el Prof. Juvenal Esteves, profesor de la Universidad de Lisboa. Previamente al congreso en 1966 empezó a editarse en Barcelona Medicina Cutánea siendo su director el Prof. Joaquín Piñol Aguadé (*Figura 1C*), contando con los Dres. Orlando Cañizares, José Gay Prieto, Francisco Kerdel Vegas, Antar Padilha Gonçalves y Augusto Salazar Leite como colaboradores de la edición. En 1967 se celebró en Barcelona el **VI Congreso Ibero Latinoamericano de Dermatología**. El secretario del congreso fue el Prof. Piñol y en esa misma fecha se editó la versión en inglés de la DILA (**Dermatología Ibero Latinoamericana**), dirigida por el Prof. David Grinspan. Otro hecho que marcó este congreso fue que desde entonces se produjo la separación de los presidentes del CILAD y del congreso, siendo nombrado presidente del CILAD el Dr. Antar Padilha Gonçalves.

El **VII Congreso** tuvo lugar en Caracas en 1971 y en él se instituyó el «Premio Xavier Vilanova» al mejor trabajo científico y nació la **«RADLA»** (*Reunión Anual de Dermatólogos Latinoamericanos*), el **VIII Congreso** tuvo lugar en San Salvador en 1975, pero mientras tanto

bajo los auspicios David Grinspan, el entonces presidente, se unieron DILA y Medicina Cutánea constituyéndose Medicina Cutánea Ibero Latinoamericana, siguiendo como director el Prof. Joaquín Piñol Aguadé, quien al morir en 1978 fue sustituido en la Dirección de Medicina Cutánea Ibero Latinoamericana por el Prof. José María Mascaró (*Figura 1D*). En 1979 se realizó en Medellín el **IX Congreso Ibero Latinoamericano de Dermatología**, siendo su presidente el Dr. Alfonso Cortés Cortés (Colombia) y el secretario del congreso el Dr. Flavio Gómez Vargas (Colombia). En este congreso, tomando posesión a principios de 1980, fue nombrado presidente del CILAD el Prof. Jorge Abulafia (*Figura 1E*), cargo que ejerció durante dos legislaturas, efectuándose el **X Congreso Ibero Latinoamericano de Dermatología** en Río de Janeiro (20-24 abril, 1983), siendo el presidente del congreso el Dr. Rubem David Azulay y el secretario el Dr. José Serruya (Brasil). La junta directiva del CILAD que dirigió el CILAD de 1980 a 1983 estuvo constituida por el Prof. Jorge Abulafia (Argentina) como presidente y el Dr. Francisco da Cruz Sobral (Portugal) como secretario general vitalicio y entre los seis vicepresidentes figuró el Dr. José María Giménez Camarasa (*Figura 1F*). Por otro lado el Prof. José Gómez Orbaneja (*Figura 1G*) fue nombrado asesor de la comisión directiva y el Prof. José María Mascaró (España) se mantuvo como director de Medicina Cutánea Ibero Latinoamericana.

## CONGRESO DEL CILAD EN MADRID, 1987

En 1987 se llevó a cabo en España, concretamente en Madrid, el **XI Congreso Ibero Latinoamericano de Dermatología** (18-21 mayo, 1987),<sup>2</sup> aunque no nos correspondía, ya que en ese mismo año tendría lugar el VII Congreso Mundial en Berlín y con el fin de facilitar la asistencia de los latinoamericanos a este congreso, se cambió la sede San Juan de Puerto Rico por Madrid.

El presidente del comité organizador fue el Prof. Antonio García Pérez (*Figura 1H*), el presidente del comité científico el Prof. Antonio Ledo Pozueta (*Figura 1I*), el secretario del congreso el Prof. Francisco Sánchez Lozano y los presidentes de honor los profesores José Gómez Orbaneja (*in memoriam*) y Felipe de Dulanto i Escofet (*Figura 1J*). Fue un congreso inigualable con la asistencia de alrededor de 1,200 dermatólogos de los 2,000 colegiados. El único «desenlace inesperado» para los españoles fue que por primera vez no fue nombrado presidente del CILAD un dermatólogo de prestigio con historia en el CILAD perteneciente al país en el que se organizaba el congreso, sino que después de una marato-

niana asamblea el Prof. Sampão fue elegido nuevo presidente del CILAD. Con el Prof. Sampão transcurrieron cuatro años esperanzadores, tiempo en el que se preparó el siguiente **XII Congreso Ibero Latinoamericano de Dermatología** que en vez de San Juan de Puerto Rico, una vez más relegado como sede del siguiente congreso, se realizaría del 30 de noviembre al 5 diciembre de 1991 en Guadalajara, siendo su presidente el Dr. José Barba Rubio y el presidente de honor el Dr. Fernando Latapí Contreras.<sup>3</sup> El Dr. Enrique Hernández Pérez de El Salvador fue elegido nuevo presidente y en la junta directiva (1992-1995) que encabezó Hernández Pérez destacaron como vicepresidentes Miguel Armijo (España) (*Figura 1K*) y Ana Kaminsky (Argentina) (*Figura 1L*). El Prof. José María Mascaró (España) se mantuvo como director de Medicina Cutánea Ibero Latinoamericana. Con Hernández Pérez como presidente del CILAD se creó el Colegio de Perú (CILAD-Perú) regido por el Dr. Zuño Burstein y se inició el *Sistema de Horas Crédito para Formación Continuada* que dirigió la Profa. Ana Kaminsky. Por otra parte el CILAD patrocinó revistas de formación que se editaban en cualquiera de los países miembros como CILADERMA, Monografías de Dermatología,<sup>4</sup> Boletín de Cirugía Dermatológica, Revista Chilena de Dermatología, Libro Acné, Actualidad Dermatológica y otras publicaciones, con la consiguiente reunión de editores de estas revistas a partir del Congreso de Guadalajara.

## HISTORIA RECENTE DEL CILAD. TRANSICIÓN DEL SIGLO XX AL XXI. ÉPOCA DE LAS PRESIDENCIAS DE ANA KAMINSKY Y FRANCISCO M. CAMACHO (1995-2003)

El **XIII Congreso Ibero Latinoamericano de Dermatología** se celebró, por fin en San Juan de Puerto Rico del 26 al 31 agosto de 1995. El presidente del congreso fue el Dr. Jorge Luis Sánchez y el secretario, su hermano el Dr. Néstor Sánchez. Allí fue nominada la primera mujer presidenta del CILAD, la argentina Profa. Ana Kaminsky. De su junta directiva que ejerció de 1996 a 1999 sobresalieron el Prof. Ricardo L. Galimberti (Argentina) como secretario general-tesorero y Carlos Fernando Gatti (Argentina) como secretario general adjunto. De los seis vicepresidentes nombrados al comienzo de la legislatura se distinguió el Prof. Miguel Armijo Moreno por España, quien después de su inesperada muerte durante el Congreso Mundial de Sídney (1996) fue sustituido por Francisco M. Camacho. En esas fechas hubo otra sustitución, en este caso programada, la dirección de Medicina Cutánea Ibero Latinoamericana en la que el Prof. Mario Lecha sustituyó al Prof. José

María Mascaró. En los cuatro años en que Ana Kaminsky ejerció iy cómo ejerció el puesto de presidencial se creó el Departamento de Formación Médica Continuada en Medicina Cutánea que coordinaron los Profesores Rafael Falabella y Mario Lecha, se estableció el Programa Ibero Latinoamericano de Formación Dermatológica (PRILAD) bajo la dirección del Dr. Miguel Allevato y se instituyó el «Premio Anual Galderma» al mejor trabajo de investigación que coordinaba el Prof. Juan Honeyman. Durante esta junta directiva se estableció el «Premio Maestros de la Dermatología Ibero Latinoamericana» como reconocimiento a los dermatólogos de esta región por sus valiosos aportes en el área científica, educativa y de difusión de la dermatología hispano-luso parlante. Considerando el gran impulso y crecimiento de la dermatología de nuestra área, se decidió que era muy importante que el CILAD formara parte del concierto dermatológico mundial y se solicitó su asociación como miembro internacional de la Liga Internacional de Sociedades Dermatológicas (ILDS, por sus siglas en inglés de *The International League of Dermatological Societies*).

Del 26 al 31 de agosto de 1999 se llevó a cabo en Benalmádena (Torremolinos, Málaga) el **XIV Congreso Ibero Latinoamericano de Dermatología** en el que Francisco M. Camacho fue elegido Presidente (*Figura 1M*).<sup>5</sup> Aquel Congreso, que iba a realizarse en Salamanca bajo la Presidencia del Profesor Armijo, cambió su sede por motivos de operatividad a Benalmádena (Málaga), evento que preparó con esmero y cariño el presidente del congreso, Prof. Enrique Herrera Ceballos y en una inolvidable cena de clausura, se otorgaron por primera vez los premios «Maestros del CILAD», recayendo estos premios en los profesores y doctores Jorge Abulafia, Rubem Azulay, José Barba Rubio, Luciano Domínguez Soto, David Grinspan, León Jaimovich, Antar Padilha Gonçalves, Sebastião Sampão, Raul Vignale y en los españoles Antonio Ledo Pozueta, José María Mascaró y José María Moragas Viñas (*Figura 2*).

En la época de Francisco M. Camacho como Presidente del CILAD, que fue desde el año 2000 al 2003, hay que destacar que, por operatividad, se mantuvo como Secretario General el Prof. Ricardo Galimberti, siendo nombrado el Prof. Carlos Ferrández Foraster (*Figura 1N*) Secretario Adjunto del Presidente, el Dr. Miguel Aizpun Ponzán (*Figura 1O*) Secretario para Relaciones Institucionales, y de los nueve Vicepresidentes, el que correspondía a la península Ibérica fue para el Dr. Antonio Picoto da Silva (Portugal). Además, se mantuvo el Prof. Mario Lecha (*Figura 1P*) como Director de Medicina Cutánea Ibero Latinoamericana, y se nombró al Dr. Luís Díaz (Perú) embajador

del CILAD con la AAD. Como el objetivo de este trabajo no es indicar lo que se logró en este periodo, dirigido por un español, sólo comentaré que, durante los 4 años que duró esta presidencia, hubo que resolver gran cantidad de problemas, especialmente económicos debido a la recesión en Latinoamérica y a la introducción en Europa del euro, y que en relación con el problema económico surgió otro más importante: menor posibilidad para muchos dermatólogos, residentes y médicos, cuyo periodo de formación había acabado recientemente, de asistir a los congresos del propio CILAD, de la Liga Internacional de Sociedades Dermatológicas, de la Academia Americana de Dermatología, de la Academia Europea de Dermatología y Venereología e incluso a sus congresos nacionales con el desconocimiento de las figuras punteras del momento en los distintos países y a veces, lo más grave, la falta de posibilidades de darse a conocer y de exponer las líneas de trabajo de nuestra joven y brillante dermatología. Con ese fin se potenciaron las reuniones con la AAD, EADV e ILDS, se cambió la empresa editora de Medicina Cutánea Ibero Latinoamericana a fin de que la recepción de la revista fuera la adecuada y pudiera haber fondos para más becas del CILAD y se cambiaron los estatutos (propuesta de modificación-Miami, 25 marzo de 2003).<sup>6</sup> En relación con Medicina Cutánea ILA en los cuatro años hubo cambio de director, ya que el Prof. Mario Lecha dejó su puesto y el Prof. Juan Ferrando Barberá (*Figura 1Q*) tomó el cargo. Cabe señalar que la revista Medicina Cutánea Ibero Latinoamericana siempre se editó en España, puesto que la cabecera de la revista pertenecía a un grupo catalán.

En relación con los avances aparecieron las reflexiones de tres de los vicepresidentes: *¿Qué nos ofrece el CILAD?* De estas reflexiones surgió una serie de puntos concretos: 1. Ayudar a los congresos nacionales (p. e. Guayaquil). 2. Aumentar el número de becas del CILAD con becas institucionales, por lo que hacía falta recaudar más fondos y economizar en la revista. 3. Aumentar el número de Congresos del CILAD a cada dos años y en medio promocionar otro país sin posibilidades de un Congreso con gran asistencia. También surgieron otras medidas de avance del CILAD, en este caso aportadas a la Junta Directiva, en el que se hacía énfasis en aumentar el número de delegados, creando una junta directiva con un solo Vicepresidente y un consejo de delegados con un miembro por país, con lo que indiscutiblemente serían escuchados todos los 22 países integrantes del CILAD.

En Buenos Aires se realizó el **XV Congreso Ibero Latinoamericano de Dermatología**, con la presidencia de la Profesora Ana Kaminsky y el Dr. Miguel Allevato como secretario general. La organización de este congreso fue

muy difícil desde el punto de vista económico, debido a los graves problemas financieros de Argentina; sin embargo, se trabajó intensamente y se lograron resultados que significaron un gran cambio en la organización de estos eventos. La asistencia de 4,500 participantes, la más importante hasta 2003 y la participación de 15 profesores invitados de Estados Unidos, Europa y Australia así lo demostraron. En la fiesta de clausura se nombraron maestros de la dermatología ILA a los dermatólogos españoles Emilio Quintanilla y Luis Iglesias (*Cuadro 1*), se rindió homenaje a varios dermatólogos desaparecidos que se habían distinguido por representar al CILAD en las distintas sociedades mundiales como Adolfo Aliaga en la Academia Americana de Dermatología y Sociedad Americana de Dermatopatología y José María Giménez Camarasa en la Academia Europea de Dermatología, y

se reconocieron los esfuerzos de varios miembros del CILAD en la dermatología mundial recibiendo el «Premio de la Liga Internacional de Sociedades Dermatológicas» (*Awards of the ILDS*), entre quienes sobresalió el Dr. José Terencio de las Aguas por su dedicación mundial a la lepra. A partir de ese congreso el nuevo presidente del CILAD fue el Prof. Roberto Arenas Guzmán (México) (*Figura 1R*), figurando en su junta directiva el Prof. Julián Conejo-Mir en la dirección de educación médica.

Bajo su presidencia se celebraron el **XVI Congreso Ibero Latinoamericano de Dermatología** en Cartagena de Indias (Colombia, del 16 al 20 de noviembre de 2005), siendo su presidente el Dr. Rafael Falabella y el **XVII Congreso Ibero Latinoamericano de Dermatología** en Quito, Ecuador (del 8 al 12 de octubre de 2008), presidido por el Dr. Patricio Freire. Como novedad de



**Figura 1.** Juntas directivas desde 1950. A. José Gay Prieto. B. Xavier Vilanova i Montiú. C. Joaquín Piñol Aguadé. D. José María Mascaró Ballester. E. Jorge Abulafia. F. José María Giménez Camarasa. G. José Gómez Orbaneja. H. Antonio García Pérez. I. Antonio Lledo Pozueta. J. Felipe de Dulanto i Escofet. K. Miguel Armijo Moreno. L. Ana Kaminsky. M. Francisco M. Camacho. N. Carlos Ferrández Foraster. O. Miguel Aizpun Ponzán. P. Mario Lecha Carralero. Q. Juan Ferrando Barberá. R. Roberto Arenas. S. Carlos Fernando Gatti. T. Jorge Ocampo Candiani. U. Julián Conejo-Mir.

este cuatrienio cabe destacar el *Primer Encuentro CILAD de Médicos Residentes* que se organizó en Salamanca en marzo de 2008<sup>9</sup> y los nombramientos de maestros de la dermatología a Francisco Camacho, Luis Conde-Salazar y Amaro García Diez.

### **ÉPOCA DE LAS PRESIDENCIAS DE CARLOS GATTI Y JORGE OCAMPO (2008-2015). CONGRESO EN SEVILLA. CONGRESOS MÁS RECENTES Y FUTUROS**

En el Congreso de Quito se eligió una nueva junta directiva presidida por el Dr. Carlos Fernando Gatti (*Figura 1S*)<sup>10</sup> en la que se distinguieron las tres vicepresidencias de los Dres. Rafael Isa Isa (República Dominicana), Julián Conejo-Mir (España) y Jorge Ocampo Candiani (Méjico). El secretario general fue el Dr. Ricardo Pérez Alfonzo (Venezuela). Precisamente el Prof. Jorge Ocampo Candiani (*Figura 1T*) fue presidente del **XVIII Congreso Ibero Latinoamericano de Dermatología** que se realizó en Cancún del 10 al 14 de noviembre de 2010.

En 2012 Sevilla fue sede del **XIX Congreso Ibero Latinoamericano de Dermatología**, presidido por el

Prof. Julián Conejo-Mir (*Figura 1U*). Se eligió un nuevo grupo que dirigió el CILAD hasta fines de 2016, liderado por el Dr. Jorge Ocampo Candiani, compuesto por tres vicepresidentes, los Dres. Rafael Isa Isa (República Dominicana), Julián Conejo-Mir (España) y Omar Lupi (Brasil) y por el secretario general, Dr. Ricardo Pérez Alfonzo (Venezuela) (*Figura 3*). Durante su gestión se consolidó el equipo técnico del CILAD, formado hoy en día por ocho personas en la oficina principal con sede en Buenos Aires, la revista Medicina Cutánea se reformó en contenidos y diseño y se creó el boletín CILAD noticias, publicación bimestral, el cual es enviado tanto por correo postal como en forma digital a todos los socios. Por otra parte, en el marco de las redes sociales el CILAD desarrolló un espacio para dermatólogos y un segundo espacio para el público general denominado «Dermatólogos cuidan tu piel». Allí mismo se derivan las consultas de los pacientes, a los dermatólogos miembros del CILAD, que figuran en el «Mapa de Dermatólogos Ibero Latinoamericanos».

Como parte de la gestión de esta junta directiva se continuó con Latinaderm Excelence, que ya se encuentra en su cuarta edición y también se creó el Programa de

Primeros maestros del CILAD



**Figura 2.** Maestros del CILAD nombrados en el Congreso de Benalmádena (Málaga). Junto a ellos, en el centro, la presidenta del CILAD Ana Kaminsky, a la izquierda Francisco M. Camacho, presidente entrante y a la derecha Enrique Herrera Ceballos, presidente del congreso.

**Cuadro 1. Maestros del CILAD hasta 2003.**

Maestros de la Dermatología ILA  
Hasta 2003

Jorge Abulafia  
Rubén Azulay  
José Barba Rubio  
Luciano Domínguez Soto  
David Grinspan  
León Jaimovich  
Antonio Ledo Pozueta  
José María Mascaró  
José María Moragas Viñas  
Antar Padilha Gonçalves  
Sebastião Sampão  
Raul Vignale

Propuesta de nuevos maestros del CILAD 2001:

Francisco Camacho  
Luís Conde  
Jaime Piquero  
Rafael Falabela  
Evelyne Halpert  
Amaro García Diez  
Hugo Cabrera

Propuesta de nuevos maestros del CILAD 2003:

Emilio Quintanilla  
Lourdes Tamayo  
Amado Saul  
Arturo Tapia Collante  
Huberto Bogaert Díaz (i.m)  
Jacinto Convit  
Carlos da Silva Lacaz (i.m)  
Luis Iglesias  
Ramón Ruiz Maldonado

Asistencia Médica y Educativa en el que el CILAD cumple su obligada responsabilidad social, ofreciendo atención gratuita a comunidades en situación de emergencia y educando a médicos rurales sin posibilidad de acceso a dermatólogos en las regiones donde desarrollan sus tareas. La primera se llevó a cabo en Panamá en 2014, en 2015 la sede fue Santa Cruz, Bolivia y en 2016 las actividades tuvieron lugar en Argentina.

Durante el **XIX Congreso Ibero Latinoamericano de Dermatología** celebrado en la Ciudad de Río de Janeiro del 15 al 18 de noviembre de 2014, se presentó el libro Dermatología: Guías de Actualización Clínica, magna obra de 868 páginas y 112 capítulos en la que participaron

**Congreso del CILAD en Sevilla**

**Figura 3.** Inauguración del Congreso del CILAD en Sevilla 2012. De izquierda a derecha. D. Juan Antonio Zoilo, alcalde de Sevilla, Julián Conejo-Mir, presidente del congreso, Francisco M. Camacho, presidente de honor del congreso, Jorge Ocampo Candiani, presidente del CILAD desde este congreso hasta 2016.

más de 180 autores ibero latinoamericanos. También se trabajó en el Instituto CILAD Virtual cuyo objetivo es la educación a distancia a través de una plataforma e-learning. Y probablemente la decisión más democrática y que consolida al CILAD como la organización ibero latinoamericana de referencia en dermatología fue la modificación estatutaria que acorta el periodo de mando de la junta directiva de cuatro a dos años, lo que permitirá una mayor participación de los socios en la dirección del CILAD.

En el **XXI Congreso Ibero Latinoamericano de Dermatología** efectuado en Buenos Aires del 25 al 29 de octubre de 2016 hay que subrayar como información general el nombramiento del Dr. Ricardo Pérez Alfonzo (Venezuela) como presidente por dos años, el cambio de sede del congreso del CILAD de 2018 de Panamá a São Paulo y el nombramiento de maestros del CILAD a los profesores españoles Enrique Herrera Ceballos y José Carlos Moreno Giménez.

Correspondencia:  
**Francisco M Camacho**  
E-mail: fmcamacho@us.es

## BIBLIOGRAFÍA

1. Gatti CF, Chinchilla D. "CILAD. El origen". Historia basada en la evidencia de una institución legendaria. *Med Cutan Iber Lat Am.* 2015; 43 (2): 163-165.
2. Abulafia J. *Actas de la Reunión del CILAD en Madrid. XI Congreso Ibero-Latino-Americanano de Dermatología (18 de Mayo de 1987 Medicina Cutánea Ibero-Latino-Americana)*. 1988; 16: 85-87.
3. Mascaró JM. XII Congreso Ibero-Latinoamericano de Dermatología. *Med Cutan Iber Lat Am.* 1992; 20: 239-241.
4. Kaminsky A, Ocampo-Candiani J, Camacho FM. Historia del Colegio Ibero Latinoamericano de Dermatología. *Monogr Dermatol.* 2015; 28: 361-376.
5. Camacho F. Bienvenida a la nueva Junta Directiva del CILAD. *Med Cutan Iber Lat Am.* 2003; 31 (5): 267-270.
6. Mascaró JM. Medicina cutánea: recuerdo de ayer, realidad de hoy. *Med Cutan Iber Lat Am.* 2003; 31: 219-220.
7. Ferrando J. Medicina cutánea Ibero-Latino-Americana: un nuevo impulso renovador. *Med Cutan Iber Lat Am.* 2003; 31: 1-2.
8. Ferrando J. Medicina cutánea Ibero-Latino-Americana: un reto al futuro. *Med Cutan Iber Lat Am.* 2004; 32: 91.
9. Camacho F. Historia del CILAD. Evolución y perspectivas de la formación de los médicos residentes. *Med Cutan Iber Lat Am.* 2008; 36: 312-319.
10. Gatti FC, Chinchilla DA. "Libro de oro". *Med Cutan Iber Lat Am.* 2005; 33 (Supl.1): 11-39.

[www.medigraphic.org.mx](http://www.medigraphic.org.mx)